

Premios Somos Valientas para quienes no existe techo de cristal

Diario de Navarra y Laboral Kutxa volvieron, por cuarto año, a distinguir la trayectoria profesional y humana de mujeres de la Comunidad foral

M. MUNÁRRIZ Pamplona

De nuevo *Diario de Navarra* y Laboral Kutxa se han unido para reconocer la trayectoria profesional y humana de mujeres de la Comunidad foral para quienes no existen 'techos de cristal'. Son los Premios Valientas, que cumplen su cuarta edición y que ayer enmarcó el Baluarte de Pamplona en una cita que se inició a las siete de la tarde con María Arthuer como principal protagonista. A ella le correspondió esta vez el título de Mujer del año. Identificarla sólo como la

madre de los futbolistas Iñaki y Nico Williams es quedarse corto. El galardón pretende subrayar la lucha de otras mujeres migrantes que salen de su país buscando un futuro mejor para sus hijos.

Los barrios pamploneses de la Rochapea y Buztintxuri, además de Lerín y Sesma, han sido escenario de la lucha de esta mujer que no se conformó con una vida de miseria en su país natal. Y eso le hizo salir de su casa en Ghana a pie para atravesar el desierto, saltar la valla en Melilla, buscar trabajo, y finalmente llegar a Bilbao en 1994, tras vivir en Navarra. También andando iba a trabajar al aeropuerto de Noáin porque no había autobús.

Junto a María Arthuer, otras cinco mujeres compartieron distinción para subrayar su trayectoria en empresa (Amaia Rodríguez Sola, impulsora de Gravity Wave), labor social (Beatriz Amorena Za-

balza, por su trabajo como investigadora y su voluntariado), deportes (Estefanía Unzu 'Verdeliss', por sus maratones), cultura (la cantante Amaia Romero) y juventud (la oficial de barco Ada García Rodríguez).

La elección de las premiadas, que también han demostrado que para las mujeres no hay un techo por muy masculinizado que sea su sector, ha recaído en las directivas de Laboral Kutxa Maitane Bueno y Eva Ruiz de Galarreta y las periodistas de *Diario de Navarra* Mari Carmen Garde Segura, Marialuz Vizcondoa Álvarez y Sonsoles Echavarren Roselló.

Sobre Amaia Rodríguez (Pamplona, 1992), de Tajonar, se destacó que hace cuatro años impulsó junto a su hermano Julen una empresa que limpia el mar de plástico, Gravity Wave, que ahora cuenta con 19 trabajadores. La sangüesina Beatriz Amorena (Pamplona

en 1948) es doctora en Genética por la Universidad de Wisconsin (Estados Unidos), ejerció de profesora en la Universidad de Zaragoza y de investigadora del CSIC, además de dirigir el Instituto de Agrobiotecnología de Navarra de la UPNA. Jubilada, es voluntaria con personas mayores.

Estefanía Unzu (Pamplona, 1985) ha logrado trascender de su faceta de 'influencer' para que su seudónimo Verdeliss sea un referente en el deporte con hitos como correr siete maratones en siete días en siete continentes. Amaia Romero (Pamplona, 1999) no se conformó con una carrera comercial tras ganar Operación Triunfo en 2018 y representar a España en Eurovisión. Está nominada como artista del año en los II Premios de la Academia de la Música.

Y Ada García (Pamplona, 1997) es la tercera oficial de puente en un buque tanque pe-

tolero. Graduada en Náutica y Transporte Marítimo por la Escuela Técnica Superior de Náutica y Máquinas Navales de la UPV.

"Ponernos en valor"

El salón de actos de Baluarte completó sus 400 butacas con un aforo entregado a la cita como demostraron con aplausos, que también arrojaron a la cantante Claudia Goicoechea, encargada de los interludios musicales. La responsable de comunicación del Grupo La Información, Belén Galindo, ejerció de presentadora.

Las primeras en subir al escenario fueron Leyre Arraiza, miembro de comité de honor de la Fundación DN y la directora de zona de Laboral Kutxa, Maitane Bueno, para explicar la esencia del premio. "Poner en valor la trayectoria de las mujeres que, a veces, pasa desapercibida", resumió Arraiza. "Romper barreras y abrir caminos a las demás", añadió Bueno. "Esta empresa (DN) nació con el objetivo de ayudar a la sociedad navarra. Y es momento de dar importancia a lo que siempre ha tenido. La labor grande y pequeña de las mujeres, de las madres, abuelas o amigas", apostilló Arraiza.



Desde la izquierda, Eva Ruiz de Galarreta, directiva de Laboral Kutxa y jurado del premio; Ángela Romero Arbizu (hermana de Amaia Romero que cogió el galardón en su nombre); la empresaria Amaia Rodríguez Sola (galardonada); Francisco Guerrero Cana 'Pacho' (recogió el galardón de Beatriz Amorena Zabalza); María Arthuer (Mujer del Año); la marina mercante Ada García Rodríguez (galardonada); las periodistas de DN y miembros del jurado Sonsoles Echavarren Roselló y M. Carmen Garde Segura; la deportista galardonada Estefanía Unzu Ripoll (Verdeliss); la directiva de Laboral Kutxa y jurado Maitane Bueno Zabalza, y la periodista de DN y jurado Marialuz Vizcondoa Álvarez.

IRATI AIZPURUA

EN FRASES

María Arthuer

MUJER DEL AÑO
"Las mujeres africanas somos fuertes. Tenemos que serlo para darles una vida a nuestros hijos"

Beatriz Amorena

GALARDÓN LABOR SOCIAL
"Animo a los jóvenes y también a mayores a la docencia, la investigación y el voluntariado"

Ada García

GALARDÓN JUVENTUD
"Se supone que los hombres tienen más fuerza. ¡Pero, chicas, ahora está todo mecanizado!"

Estefanía Unzu

GALARDÓN DEPORTES
"Los muros, a veces, nos los ponemos nosotras. Pero podemos ser lo que queramos"

Amaia Rodríguez

GALARDÓN EMPRESA
"Si tienes un sueño, tienes que hacerlo tú misma, pero saber rodearte de gente que te apoye"

Amaia Romero

GALARDÓN CULTURA
"Vivo fuera desde hace ocho años, pero quiero pensar que llevo Pamplona allá por donde voy"

A pesar de los mundos tan dispares de las seis galardonadas de ayer, sí había un nexo de unión entre ellas: la apuesta firme en su valía que les ha hecho destacar en sus respectivas trayectorias profesionales y vitales



Se completó el aforo de 400 butacas del salón de actos del Baluarte.

IRATI AIZPURUA

Mujeres que creen en sí mismas

M. MUNÁRRIZ Pamplona

EN SU cuarta edición, el Premio Somos Valientas se ha mudado del claustro de la Catedral de Pamplona al Baluarte por motivos de espacio. La seo se ha quedado pequeña para acoger a los cientos de asistentes que entre familiares, amigos, seguidores, lectores de Diario de Navarra o caras de la política y administración navarra se quieren sumar a la cita. Ayer, fueron 400 los que coparon las butacas del salón de actos, entre los que se encontraban la vicepresidenta del Parlamento de Navarra, la socialista Ainhoa Unzu, o la presidenta de UPN, Cristina Ibarrola. También estaba el Defensor del Pueblo, Patxi Vera y el delegado de Defensa en Navarra, Francisco José Briones. Y de los organizadores, por parte del grupo La Información, acudieron la consejera Paloma Arraiza; el director de *Diario de Navarra*, Miguel Ángel Riezu; y José Manuel Erro, director general del Grupo La Información.

Una noche de nombres propios, como el de la artista Patricia Miranda, encargada de realizar la escultura que se entrega a las galardonadas, o de Francisco Guerrero, Pacho, el primer vacunado contra el covid en Navarra. Pero este residente del centro Vergel no estaba ayer por esta historia de 27 de diciembre de 2020, sino por



María Arthuer, junto a familiares y amigos como el representante de sus hijos Félix Tainta (junto a ella). AIZPURUA



La cantante Claudia Goicoechea, en una de sus interpretaciones. AIZPURUA

ser amigo de Beatriz Amorena, que excusó su presencia y delegó en él la recogida del premio. "Es una mujer con el corazón en la mano", dijo. Ellos dos, junto a otros voluntarios, se encargan de hacer "teatrillos" y conciertos para los más mayores. Una labor a la que animó la galardonada junto a la docencia y la investigación.

Tampoco pudo acudir Amaia Romero por estar de gira. Su hermana Ángela se encargó de recoger el galardón y afirmó que la cantante navarra no ha perdido su esencia y espontaneidad. Y Amaia, también mediante un vídeo, dijo que a pesar de los ocho años viviendo en Barcelona cree que siempre que sale fuera lleva

parte de su tierra con ella.

Los discursos de la influencer y deportista Estefanía Unzu, la empresaria Amaia Rodríguez y de la marina mercante Ada Rodríguez tuvieron un ingrediente común: la confianza en ellas mismas. Unzu desveló que eso le permitió retomar el atletismo tras veinte años inactiva y con ocho hijos. También quiso valorar la red de apoyo que ha tenido con sus padres y su marido. Y finalmente dijo que cuando sale a correr no piensa que abandona a sus hijos, sino que les enseña a luchar por sus sueños.

Amaia Rodríguez igualmente habló de sueños y confianza en ella y del apoyo del entorno. El sueño de limpiar de plástico el mar tras comprobar como "tapaban" las islas y playas que visitaba cuando vivió en China. Junto a su hermano Julen fundó la empresa Gravity Wave que con la colaboración de 7.000 pescadores operan en España, Italia, Grecia y ahora Egipto. "Es importante contar con esa gente que, cuando te caes, te recuerden quién eres".

Ada Rodríguez fue una de esas diez chichas entre los 100 alumnos que comenzó los estudios náuticos en la UPV. Comentó que, por suerte, la suya es una empresa que incentiva la labor de las mujeres. "Te tiene que gustar porque no es nada glamuroso, no hay brilli, brilli", dijo provocando las risas de los asistentes. También fue de las más aplaudidas.